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Recientes modalidades per-
miten economizar con vistas a 
distintos fines, como la jubila-
ción y las vacaciones

Más del 93 por ciento de los 
espirituanos mayores de dos 
años han recibido el esquema 
de vacunación anticovid

La carne más demandada 
en la mesa de los cubanos 
se cotiza a precios inalcan-
zables para la mayoría»3

En la ciudad de sancti spíritus se concentra el mayor porcentaje de clientes con 
este servicio. /Foto: Vicente Brito

Se expande la telefonía móvil

En la próxima sesión ordinaria 
del parlamento, el Gobierno 
provincial de sancti spíritus 
rendirá cuenta de su gestión 
ante ese órgano. Escambray 
ofrece a sus lectores una síntesis 
del informe donde se recogen 
los principales resultados 
socioeconómicos del territorio y 
las perspectivas para venideras 
etapas

Páginas »3, 4 y 5

Del compromiso a la continuidad

Enrique Ojito Linares

La existencia de más de 289 000 
líneas activadas corrobora la expan-
sión de la red de telefonía móvil en 
Sancti Spíritus, una de las acciones 
priorizadas por la División Territorial 
de Etecsa aquí, enmarcada dentro 
de la política de informatización de 
la sociedad.

Con este resultado, la provincia 
alcanzó una densidad de 62.2 
líneas por cada 100 habitantes, 
quinto mejor valor de Cuba, supe-
rado por La Habana, Matanzas, 
Mayabeque e Isla de la Juventud, 
apuntó Gustavo López  Cruz, jefe 
del Departamento Comercial de la 
entidad espirituana.

El ascenso en la activación del 
servicio de telefonía móvil está res-
paldado por la puesta en funciona-
miento de 80 radiobases celulares, 
16 de estas durante el año en curso, 
especificó López Cruz.

El funcionario de Etecsa agregó 
que antes de culminar el 2021 

deberán sumarse otras cuatro: dos 
de estas en el municipio de Trinidad 
(Acueducto y Manaca Iznaga), otra 
en Jíquima, Cabaiguán, y una última 
en áreas de la terminal de ferroca-
rriles, en la ciudad capital.

Este año Sancti Spíritus conclu-
yó el proceso de extensión a todas 
las cabeceras municipales de la 
tecnología 4G, la más demandada 
por la población, que permite mayor 
velocidad en la conexión de datos 
y, en general, elevar la calidad en la 
prestación de los servicios, ponderó 
la fuente.

Supeditada a la disponibilidad 
de recursos, la política con la 4G 
es crecer en aquellas zonas con 
alta demanda del servicio, o sea, 
de tráfico, que coinciden, gene-
ralmente, con las zonas de mayor 
densidad poblacional, aseveró el 
directivo, quien añadió que el 66 
por ciento de las líneas activadas 
corresponde a los municipios de 
Sancti Spíritus (36 por ciento), 
Trinidad y Cabaiguán.

López Cruz expuso que el 

84 por ciento de los Consejos 
Populares de la provincia cuenta 
con una posibilidad al menos de 
acceder a Internet, y restan 12 
sin cubrir —distribuidos en todos 
los municipios, con excepción de 
Yaguajay—, tres de estos perte-
necientes a Fomento (Agabama, 
Jíquima y Sopimpa), el territorio 
con más déficit.

El comportamiento histórico de 
la solicitud de este servicio revela 
que Sancti Spíritus reportó 37 388 
líneas activadas en el 2015, cifra 
aún no superada, aseveró el direc-
tivo, quien manifestó que prevén 
sumar unas 10 000 líneas en el 
presente año.

Este objetivo podría verse favo-
recido con la nueva promoción de 
Etecsa, vigente desde el pasado 7 
de diciembre y hasta este sábado 
día 11, que posibilita adquirir una 
línea por 500 CUP (250 por la ac-
tivación más 250 de saldo inicial). 
Disponer de una línea permanente, 
sin promoción, cuesta 1 000 CUP; 
de estos, 750 por la activación.
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Jany Duardo Jiménez, 
trabajadora residente en 
Fomento, escribe a esta 
sección preocupada por la 
posposición del proceso 
de otorgamiento de plazas 
para círculos infantiles allí, 
debido a la incidencia de la 
pandemia en ese territorio.

“Soy mamá de un bebé 
de un año, en mi municipio 
las reuniones de las comi-
siones de otorgamiento de 
capacidades fueron pos-
puestas debido a la covid. 
Por mi preocupación me 
presenté en la Dirección 
Municipal de Educación, 
donde me explicaron que 
no se harán nuevos otorga-
mientos hasta mediados de 
febrero de 2022”, expone y 
más adelante agrega:

“Trabajo en el Centro 
Provincial de Higiene, Epi-
demiología y Microbiología, 
en Sancti Spíritus, donde 
me acogieron a la Ley OM-
65, que ya a partir del día 
15 de noviembre perdió su 
vigencia, según me explican 
en ese lugar. Ahora quisiera 
que me respondieran cómo 
hacer, si saben que está 
difícil la situación y que a 
todas las personas nos 
hace falta trabajar para 
poder sobrevivir”. 

La lectora, que tiene 
además otra hija de 17 
años, ha pensado en la 
alternativa de solicitar 
una licencia sin sueldo y 
se pregunta cómo viviría 
entonces. “¿Por qué no 
se extiende la Ley OM-
65 en toda la provincia; 
es Fomento nada más el 
que tiene esa situación?”, 
cuestiona. 

Gisell Hernández de 
la Cruz, jefa del Departa-
mento de Primera Infancia 
en la Dirección Municipal 
de Educación en el citado 
municipio, expuso a Es-
cambray que al momento 
de interrumpirse el curso 
escolar a finales de marzo 
del presente año, a causa 
de la pandemia, se conti-
nuaron otorgando plazas 
hasta el mes de junio. 
“Pero esos infantes no se 
incorporaron a la adapta-
ción en sus respectivos 
círculos infantiles, como 
es de suponer, y es por ello 
que dicho proceso estuvo 
pendiente”, especifica. 

“Al retomarse el curso, 

en noviembre, fue que se 
comenzó esa adaptación. 
El otorgamiento correspon-
diente a los nacidos en los 
meses desde julio hasta 
noviembre del 2020 inicial-
mente se pensó realizarlo 
en este diciembre, pero en 
fecha posterior el Ministerio 
de Educación emitió una 
indicación de posponerlo, 
para hacerlo coincidir con 
el otorgamiento masivo 
que habitualmente tiene 
lugar en febrero, en este 
caso del 2022”, detalla la 
funcionaria. 

Añade la fuente que en 
los casos de madres que la-
boran en organismos como 
el de la Salud se priorizan, 
pero el municipio se debe 
a la provincia y esta a las 
decisiones del nivel central. 

Esta redactora procuró 
el contenido de la Ley OM-
65, emitida el 19 de enero 
del 2021 por la Ministra de 
Trabajo y Seguridad Social, 
que establece en su dispo-
sición novena lo siguiente: 

9) Los trabajadores que 
son declarados interruptos, 
la madre, padre o familiar 
que, en su condición de tra-
bajador, esté encargado del 
cuidado del menor al que se 
le suspenda la escuela en 
la educación primaria o es-
pecial, y no puedan asistir 
al trabajo, se les paga en 
el primer mes el 100 por 
ciento del salario básico y, 
a partir del segundo, el 60 
por ciento. 

En dicho acápite fue-
ron incluidas, posterior-
mente, las madres con ni-
ños en círculos infantiles, 
pese a que buena parte 
de los mismos continua-
ron prestando servicios. 
Es deci r, que Jany no 
pudo haberse acogido a 
dicho principio legal, sino 
que se habría acogido a 
él de haber continuado la 
situación epidemiológica 
anterior. 

Queda menos para que 
esa mamá pueda rein-
corporarse a sus labores 
habituales, y en lo que le 
resta para hacerlo resulta 
importante que entienda 
la prioridad del país, que 
no dejó desprotegidas a 
tantas progenitoras nece-
sitadas de un tratamiento 
salarial adecuado en cir-
cunstancias nunca vistas.

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Delia proenza

Pospuesto otorgamiento 
de plazas para círculos 

Más demora en freírse un bisté 
que en subir el precio de la carne de 
cerdo. Como si estuviese encebada al 
estilo de los animales que antaño ani-
maban los carnavales, esta se escapa 
cada vez más de las manos de los 
consumidores y casi entra en peligro 
de extinción. 

Desde las redes, los memes lo di-
cen con una triste sonrisa. En la vida 
real de los mercados y las cocinas, el 
asunto es más serio. De mes en mes 
los números se disparan. A inicios de 
año, por ejemplo, en la Plaza del Mer-
cado de la ciudad de Sancti Spíritus, 
uno de los sitios donde no faltaba, la 
carne se escabulló y solo quedaron 
allí las tablillas con un idílico precio de 
65 pesos que el Gobierno Municipal 
topó; algo similar sucedió en el resto 
de los municipios.

En octubre pasado la libra as-
cendió a 100 pesos. A mediados 
de noviembre llegó a 170 y muchos 
llevamos las manos a la cabeza. Días 
después las elevamos al cielo cuando 
diciembre asomó con susto y esta 
semana se vende en varios sitios, 
incluida la Plaza, a 200 pesos. Para 
el cierre del 2021, incluso, algunos 
auguran que la cifra podría ser mayor, 
cuando la demanda se dispare por 
las cenas de fin e inicios de año. 
Parece una novela de ficción. Mas, al 
estilo de los hoteles o de los pasajes, 
se sabe que, para esos festejos, ya 
existen puercos reservados con listas 
y todo, al precio que imponga el pro-
pietario del animal.  

Si de soñar se trata, revolvamos el 
caldero. El cerdo, que tiene muy bien ga-
nado el  epíteto de Mamífero Nacional, 
hace apenas un año en Sancti Spíritus 
al menos se podía encontrar en los mer-
cados estatales, y hasta en puntos de 
venta, a 16 pesos la libra; luego ascen-
dió a 25 y a inicios de 2021 aparecía 
más esporádicamente a 35, cuando las 
cantidades ínfimas provocaban enormes 
colas rectificadas por semanas y meses 
con sus días y noches y la consiguiente 
reventa de números y otros desórdenes, 
pues era como repartir un chicharrón en 
una cena concurrida.  

¿Se ahuyentaron los cerdos en 
medio de la Tarea Ordenamiento?  
En parte sí y también tomaron otros 
“corrales”. Existe a nivel de país una 
bestial merma productiva, que se 
cocina en un mercado especulativo y 
abusivo. Quienes tienen el monopolio 
de la carne de cerdo son dueños de 
la venta y de los precios. No acuden a 
los puntos de venta porque las tarifas 
topadas, que hoy son una quimera, 
les dan pérdidas, y también evaden 
los impuestos, se quitan el control y 
se llenan los bolsillos.

Ahora la carne se vende en las 
casas, por encargo y engorda los mó-
dulos que se pagan desde el exterior 
y se llevan hasta la puerta de hogares 
cubanos, o en las piezas que se ex-
penden en las tiendas en MLC, donde 
lo que llega se cotiza en minutos. 

El fenómeno es, entre otras cues-
tiones, productivo y el Estado no tiene 
mucho para dónde virarse. Volvamos a 

la teoría inicial del bisté. Aunque nunca 
ha podido copar toda la demanda, hace 
solo un año y algo, la Empresa Porcina 
espirituana podía hacerle contrapeso al 
precio cuando, tras cumplir su encargo 
estatal, garantizaba presencia en los 
mercados a 16 pesos y en los últimos 
tiempos se hicieron populares las ferias 
porcinas en la Feria Agropecuaria Delio 
Luna Echemendía para reforzar las 
cenas de fines de año. 

Pero estas “fritadas” se consu-
mieron al punto de que hoy esa propia 
entidad exhibe números escalofriantes. 
De un récord de 17 400 toneladas en el 
2017, al cierre de noviembre la empre-
sa solo había entregado para el encargo 
estatal 1 931.7 toneladas, de un plan, 
magro, por cierto, de 8 635 toneladas. 

Sancti Spíritus no es una excep-
ción, incluso es la “menos mala” del 
país, donde el cerdo se cotiza a más 
de 200 pesos. Y la causa esencial es 
la falta de alimentos. Datos ofrecidos 
por Rolando Pérez Sorí, director de la 
empresa, dan cuenta de la reducción 
drástica en la entrada de pienso. De 
un compromiso de 14 809 toneladas 
del nacional (que se fabrica con mate-
ria prima importada) se han recibido en 
total 4 091 y de los importados (que 
llegan elaborados y son de los que 
comen los animales en sus inicios), de 
861.6 toneladas previstas, nada se re-
cibió, a causa del recrudecimiento del 
bloqueo norteamericano y las restric-
ciones impuestas por la pandemia. De 
otros alimentos alternativos como el 
maíz se recibieron 3 133 toneladas (de 
11 369 esperadas) y 1 920 de soya 
(de 8 661).

Todo ello provocó el éxodo total 
de productores conveniados. La 
empresa enfrenta una competencia 
desleal y hoy no puede ni soñar con 
comprar cerdos ni de los convenios ni 
de traspatio, pues el precio aprobado 
del cerdo en pie es de 40.3 pesos 
la libra, mientras en la calle supera 
los 150; he escuchado incluso de 
un campesino de Yaguajay a quien le 
propusieron comprar su lote completo 
a 220 pesos para venderlo a fin de 
año quién sabe a cuánto. 

No es diferente la situación del 
Comercio y la Gastronomía, que antes 
recibían unas 70 toneladas como 
promedio mensual con destino a esta 
última, lo que permitía vender carne 
de forma liberada a través de unida-
des comerciales, incluidas las ferias. 
Mas hoy ni los nuevos esquemas de 
autogestión aprobados por el país ga-
rantizan el cerdo barato. De acuerdo 
con Ariel Fernández, director del Grupo 

Empresarial de Comercio, algunos 
centros “consiguen a 130 pesos y 
más la libra en pie y se les monta a 
160 y 170 en banda, lo cual luego se 
expresa en el elevado precio de los 
platos en restaurantes con bisté de 
hasta 145 pesos”. La Casilla Espe-
cializada, que aliviaba el menú de las 
personas de menor poder adquisitivo 
con sus ofertas fraccionadas, es un 
adorno vacío en medio de la ciudad. 

¿Qué les depara a los calderos y a 
los bolsillos? De momento “chirriar”. 
Las tendencias, según las cifras, no 
nos hacen “oler” ese aroma incon-
fundible a corto plazo. Y le explico: la 
Empresa Porcina, aunque disminuida 
en relación con años atrás, ha logrado 
mantener su masa básica, es la que 
más reproductoras tiene en Cuba y 
es la que más tierra posee, con unas 
2 000 hectáreas preparadas para 
sembrar alimentos que, cuando se 
cosechen, llevan un suplemento que 
precisa de los barcos, sin contar que 
la estrategia de incentivar el llama-
do cerdo criollo está en ciernes y el 
rendimiento es menor: “Nos llevará 
tiempo y no dará la eficiencia en la 
producción que se tuvo con el otro 
cerdo”, asegura Pérez Sorí.

Topar precios tampoco parece 
hoy una ración que se coma en 
plato caliente. De acuerdo con Miskel 
Acosta Paredes, director provincial de 
Finanzas y Precios: “En este minuto 
como provincia no lo tenemos topado 
por una sola razón: primero porque el 
Decreto No. 35 de la comercialización 
da esa facultad, porque si lo topába-
mos la poquita carne que hoy se ve 
extremadamente cara no la íbamos a 
ver”. De ello hay antecedentes. Cada 
vez que se ha topado, los vendedores 
acuden casi a punta de pistola o se 
ahuyentan en una especie de “huel-
ga”, no tan silenciosa. 

Lo del cerdo se sazona en el uni-
verso inflacionario del país, en el que 
los precios hacen el efecto dominó, 
con la diferencia que las fichas, en 
vez de caer, se elevan en medio de 
la especulación generalizada y la 
escasez. No se puede aspirar a que 
la carne de cerdo baje sin produc-
ción que la respalde en un escenario 
donde unas zapatillas cuestan hasta 
6 000 pesos y un tatuaje de cejas, 
unos quilos menos, con la diferencia 
de que estos no se comen.

Sin pretender aguarle la fiesta ni 
la cena, apenas le prevengo de lo di-
fícil que le será embarrarse de carne 
del que ya dejó de ser, hace rato, el 
Mamífero Nacional. 

Se alquila la carne de cerdo 



Dayamis Sotolongo Rojas

Lisandra Gómez Guerra

El 90 por ciento de los niños espirituanos han sido vacunados. /Foto: Yoan Pérez

Las máximas dirigentes del partido y el Gobierno en la provincia intercambian con los principales cuadros del 
territorio. /Foto: Vicente Brito
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Aun cuando los expertos no han 
dejado de insistir en que la vacunación 
tampoco significa la salvación ante la co-
vid —si nos atenemos a que ningún pin-
chazo con los inmunógenos existentes 
evitan los contagios—, sí han recalcado 
la importancia de estar vacunados para 
prevenir el desarrollo de formas graves 
de la enfermedad e, incluso, la muerte.

En Sancti Spíritus, según la percep-
ción de varios espirituanos, el proceso 
de vacunación masiva llegó mucho 
después de que la covid pusiera en 
jaque a la provincia entre contagios 
exponenciales y las tensiones de uno 
y otro rebrote. Lo que inició por el muni-
cipio cabecera se extendió meses más 
tarde a determinados grupos de riesgo 
y, por último, al resto de los territorios.

Para auscultar cómo se ha ido de-
sarrollando este proceso y esclarecer 
no pocas dudas que aún punzan a los 
espirituanos, Escambray dialoga con la 
doctora Niuvis Fundora Martín, jefa del 
Programa de Vacunación en la provincia.

¿Cómo marcha el proceso de va-
cunación?

De la población vacunable de la 
provincia, que es la mayor de dos años 
de edad, ya se hallan con esquema 
completo 385 442 espirituanos para el 
93 por ciento de la población.

En el caso de la edad pediátrica, que 
contempla a los niños entre dos y 18 
años de edad, ha recibido las tres dosis 
el 90 por ciento; de tal cifra se excluyen, 
por supuesto, los convalecientes.

¿Cuáles son los municipios que 
llevan más avanzada la vacunación?

Sancti Spíritus, Trinidad y Cabaiguán 
son los que ostentan los porcentajes 
más altos.

En el caso de la vacunación a los 
convalecientes de covid mayores de 
19 años de edad, ¿cómo se comporta 
hasta ahora?

De los convalecientes mayores de 
19 años de edad se han vacunado has-
ta la fecha 20 931, que en este caso 
son los que tienen PCR positivo hasta 
el 31 de agosto. Se inmunizan con una 
sola dosis de Soberana Plus.

Ya el Centro para el Control Estatal de 
Medicamentos, Equipos y Dispositivos 
Médicos (CECMED) aprobó el uso de 
emergencia de Soberana Plus para niños 
convalecientes de la covid y desde que se 

halle la vacuna en el territorio comenzarán 
a vacunarse; en primer lugar, quienes ya 
hayan cumplido dos meses del alta clínica. 

En la provincia la vacunación de 
refuerzo ha comenzado para los traba-
jadores de la Salud y BioCubaFarma, 
¿cuándo debe comenzar para el resto 
de los espirituanos?

La vacunación de refuerzo es con 
Abdala y se han reforzado ya 15 306 
personas. Ello tiene indicaciones pre-
cisas y una de las premisas es haber 
culminado el esquema completo de va-
cunación y la otra es haber transcurrido 
seis meses de la última dosis.

Quienes se han enfermado de covid 
tienen que esperar para el refuerzo que 
transcurran seis meses después del 
alta clínica.

En el caso de la población espirituana, 
debe esperar a que transcurran, igual-
mente, seis meses de la última dosis 
de la vacuna. El primer municipio debe 
ser Sancti Spíritus, que es el que cumple 
ese lapso en enero próximo.

En cuanto a la vacunación, ¿qué 
requisitos existen para los viajeros?

A los viajeros la tarjeta de vacuna-
ción les sirve para entrar al país, pero 
para viajar deben tener el esquema 
completo de vacunación y presentar el 
Certificado de vacunación COVID-19 de 
la República de Cuba.

Para la obtención de este docu-
mento se está desarrollando una APK 
por nuestro país que todavía no se ha 
implementado. Se supone que antes de 
viajar la persona introduzca su Carné 
de Identidad a esa aplicación y sale el 
estado de vacunación, lo cual se puede 
mostrar o imprimir.

En caso de que la información de 
la persona no se encuentre digitalizada 
todavía, porque aún tenemos atrasos en 
la introducción digital de los datos —es-
tamos a un 80 por ciento—, la persona 
va con su tarjeta de vacunación al área 
de salud donde se vacunó y allí en la 
Oficina de Atención a la Población tienen 
15 días para hacer el trámite.

La vacuna cubana aún no está reco-
nocida por la Organización Mundial de 
la Salud y en eso se está trabajando; 
entonces hay países que no la aceptan 
como Estados Unidos —y en el caso de 
los viajeros que tienen que entrar a ese 
país el Ministerio de Salud Pública aún no 
tiene respuesta para ello— y otros que 
sí como, por ejemplo, Guyana, mientras 
otras naciones solo piden el PCR.

Vacunación anticovid 
por buen camino

más del 93 por ciento de los espirituanos mayores de 
dos años de edad han recibido ya el esquema completo 
de inmunización contra la covid

Carmen Rodríguez Pentón

A propósito de la rendición de cuenta del 
Gobierno Provincial de Sancti Spíritus ante la 
Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), 
que se efectuará en el próximo Período Ordinario 
de Sesiones del Parlamento cubano, la dirección 
del Gobierno en la provincia realiza por estos 
días intercambios con miembros de organismos, 
instituciones y organizaciones del territorio con el 
objetivo de difundir el contenido del informe que 
se expondrá para la ocasión.

El citado documento, que presentará Teresita Ro-
mero Rodríguez, gobernadora de la provincia, ante el 
órgano legislativo, resalta los resultados de la etapa 
que antecedió a estos casi dos años de pandemia, 
un quinquenio donde el territorio mostró crecimientos 
sostenidos de las producciones, en muchos casos 
superiores a las logradas históricamente. 

El informe hace alusión a los resultados econó-
micos de Sancti Spíritus, en especial al programa 
alimentario, los servicios a la población, el uso 

eficiente del presupuesto y la atención a los plan-
teamientos, quejas y peticiones de la población, 
además de las principales tendencias de las insa-
tisfacciones, enfrentamiento a las ilegalidades y el 
cumplimiento del plan de medidas ante la covid.

Al evaluar los resultados alcanzados durante 
los últimos dos años, se evidencia que para conti-
nuar perfeccionando la labor de gobierno el Poder 
Popular necesita  dar seguimiento a aspectos tales 
como la Tarea Ordenamiento, el fortalecimiento de 
la empresa estatal socialista con encadenamientos 
productivos, la garantía de nuevas fuentes de em-
pleo; el logro de una mayor eficiencia económica en 
las entidades que aún no alcanzan los resultados 
planificados, dar prioridad a aquellas producciones 
que sustituyen importaciones y continuar perfec-
cionando el sistema de trabajo en el vínculo con la 
población y la atención a los barrios vulnerables, 
entre otros aspectos.

En aras de lograr la participación popular y 
mayor transparencia en el proceso, la población 
podrá emitir sus opiniones al respecto a través 
del correo electrónico ss.rcuenta@anpp.gob.cu.

Gobierno Provincial se alista 
para rendir cuenta al Parlamento 

previo a la próxima sesión de la Asamblea Nacional del poder 
popular, se desarrollan debates con organismos e instituciones 
del territorio

Puertas abiertas a economías creativas 
Como visionario, futurista y 

consecuente con los Lineamien-
tos de la Política Económica y 
Social del Partido y la Revolu-
ción fue calificado el modelo de 
gestión que movió el debate del 
I Taller de Economías Creativas 
realizado en Sancti Spíritus.

“Pensamos que era algo 
novedoso y que valía la pena. 
De ahí que pusimos todo nues-
tro empeño para realizar este 
evento con presencia de re-
presentantes de Trinidad, La 
Habana, Cienfuegos, Matanzas, 
Camagüey, Santiago de Cuba, 
Remedios y Sancti Spíritus”, 
dijo Roberto Vitlloch, director de 
la Oficina del Conservador de la 
ciudad, máximo gestor de la cita.

Con la integración de varias 
instituciones del territorio y orga-
nizaciones no gubernamentales, el 
espacio permitió conocer ejemplos 

de buen quehacer de los nuevos 
actores económicos con acciones 
sostenibles, rentables y beneficio-
sas para sus localidades.

“Que se haga este primer 
taller aquí es la puerta de en-
trada al tema —opinó Arián 
Luis Mayor, quien llegó a la urbe 
del Yayabo para compartir la 
ponencia Espacios creativos 
como experiencia dinamizadora 
de las industrias culturales y 
creativas en el Centro histórico 
habanero—. Y aunque no es 
nuevo, este espacio evidencia 
su factibilidad y cómo beber de 
ellos. Además, ratifica la idea del 
trabajo en red de las ciudades 
patrimoniales al buscar expandir 
las potencialidades de cada urbe 
y así pueden amplificarse”.

Estos negocios hoy defienden 
valores de sus ciudades, ya sea 
desde la artesanía, cosmetología, 
jardinería, diseño de interiores, 
peluquería, tradiciones…, confir-
maron aquí cuánto camino hay por 

recorrer para que se generen más 
ganancias, tanto para el sector 
privado como para el propio sos-
tén económico de las localidades.

“Fuimos testigos de una 
fortaleza cubana: contamos con 
una institución como la Oficina 
del Conservador capaz de ayudar 
desde la organización, coheren-
cia y sentido común a esos em-
prendedores. También crecimos 
porque nos nutrimos de quienes 
tienen mayor alcance y mejores 
resultados. En ocasiones conta-
mos con el recurso humano, la 
actividad y no somos capaces de 
estimular esas potencialidades”, 
reconoció Darian Leyva Suárez, 
subdirector de Cultura y Patrimo-
nio en la Oficina del Conservador 
de la ciudad de Matanzas.

El evento contó con un pro-
grama variado, que incluyó hasta 
la Expoferia Creativa Yayabera, 
donde se disfrutó in situ de 
algunos de los nuevos actores 
económicos espirituanos.
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Los espirituanos reafirman su compromiso con la Revolución y el socialismo.

Fortalecer la producción de materiales de la 
construcción es una meta. /Foto: Vicente Brito  

Una provincia que sigue la marcha
En su sexto período Ordinario de sesiones de la IX Legislatura, la Asamblea Nacional del poder popular decidió 
que el Gobierno provincial de sancti spíritus rindiera cuentas de su gestión. Escambray publica un resumen del 
informe que será sometido al escrutinio de los diputados en la próxima sesión del parlamento

El año 2020 estuvo antecedido por un 
quinquenio con resultados económicos y 
sociales como parte del proceso de imple-
mentación de los Lineamientos de la Política 
Económica y Social del Partido y la Revolución, 
matizados por un crecimiento sostenido de 
producciones, en muchos casos superiores 
a las logradas históricamente en la provincia. 

De igual forma el año 2020 y su antesala 
se caracterizaron por críticos escenarios 
impuestos por el recrudecimiento del blo-
queo económico, comercial y financiero del 
gobierno de los Estados Unidos, con una 
escalada sin precedentes en sus más de 60 
años, que agudizaron las carencias de com-
bustibles, materias primas fundamentales 
y alimentos. Todo lo anterior se agravó con 
afectaciones provocadas por tres eventos 
climatológicos y, desde el 11 de marzo del 
2020, por la aparición de la covid. A pesar del 
complejo escenario, la provincia no renunció 
al cumplimiento del plan de la economía y 
el presupuesto aprobado, se impulsaron las 
tareas a través de un sistema de trabajo del 
Gobierno, las entidades y el pueblo como 
protagonista principal, con la guía del Partido. 

RESULTADOS ECONÓMICOS
 DE LA PROVINCIA

En el año 2020 las ventas netas se cum-
plieron al 103.1 por ciento, con 4 270 700 000 
pesos; no obstante, incumplieron 26 entidades. 
Las utilidades antes de impuestos cierran con 
197 448 000 pesos, incumpliendo los niveles 
previstos en un 25.5 por ciento, incumplen 35 
entidades. Las inversiones se ejecutaron al 74.7 
por ciento del plan; incide fundamentalmente en 
el incumplimiento la no entrada de importacio-
nes en el componente equipos. 

En el año 2020 la Circulación Mercantil 
total se cumplió al 104.8 por ciento. El 
Comercio Minorista cumple al 101.4 por 
ciento, decidido por la Alimentación Pú-
blica con el 110.3 por ciento. Al cierre de 
septiembre la Circulación Mercantil total 
ejecuta 1 726 127 500 pesos, el 74.2 por 
ciento de lo previsto. El Comercio Minorista 
aporta 1 527 045 900 pesos, el 74 por 
ciento de lo comprometido, se afectan sig-
nificativamente los surtidos de materiales 
de construcción, así como productos libe-

rados del Mercado Paralelo del Comercio 
como cerveza, refrescos y cigarros. 

Al cierre del 2020 el consumo de Energía 
Eléctrica se comportó al 97.2 por ciento, para 
un ahorro de 21 666 MW/h. En el año 2021 
el consumo se cumple al 91.4 por ciento 
que representa un ahorro de 49 844 MW/h.

En el año 2020 la producción de azúcar 
se cumplió al 111.4 por ciento, y aportó más 
de 9 000 toneladas por encima del compro-
miso. En el 2021 se logró producir 60 900 
toneladas de azúcar, el 81.6 por ciento de lo 
planificado. La siembra de caña se cumple al 
cierre de septiembre al 76.1 por ciento, se 
sembraron 6 130.2 hectáreas. 

La transportación de pasajeros al cierre 
de diciembre del 2020 se cumplió al 158.5 
por ciento, al transportarse 34 937 000 pa-
sajeros. Al cierre de septiembre de 2021 se 
habían trasladado por la Empresa Provincial 
de Transporte 1 799 100 pasajeros, que 
representan el 11.7 por ciento, producto a 
la paralización del transporte debido a las 
medidas de restricción de movilidad de la 
población por la covid. 

El aumento de salarios del sector presu-
puestado a mediados del 2019 incidió en 
que el presupuesto de la provincia de supe-
ravitario comenzara a tener déficit del cierre 
fiscal de ese año; el 2020 constituyó un año 
complejo en términos presupuestarios, ma-
tizado por restricciones que imposibilitaron 
el desempeño exitoso de diferentes niveles 
de actividad dentro del sector. 

Al concluir el 2020 se obtiene un re-
sultado presupuestario deficitario por un 
importe de 354 300 000 pesos, inferior a lo 
planificado en 179 400 000 pesos, todos los 
municipios disminuyeron. Al cierre de octubre 
del 2021 el presupuesto local presenta un 
déficit de 2 172 479 500 pesos, inferior a lo 
previsto en 116 135 700 pesos. 

La Tarea Ordenamiento ha propiciado un 
incremento en la demanda de empleo, se han 
recibido en las oficinas 9 603 solicitudes, de 
ellas, aceptaron las ofertas 4 722, para el 
49.2 por ciento; corresponden al sector es-
tatal 2 368 y al no estatal 2 354 y de estos 
últimos como trabajadores por cuenta propia 
2 100 personas. La tasa de desocupación 
de la provincia es de 0.5. 

El programa de producción de alimentos 

ha sido la principal prioridad en el trabajo del 
Gobierno durante los años 2020 y 2021, en 
función de satisfacer las necesidades de la 
población. 

Como parte del autoabastecimiento mu-
nicipal, al cierre de diciembre del 2020 se 
alcanzaron 24.4 libras per cápita y en el mes 
de octubre del 2021 se obtuvieron 25.1 libras 
per cápita, de viandas 12.9 libras, hortalizas 
7.7 libras, granos 0.9 libra y frutas 3.6 libras. 

Especial atención se le ha dado a la 
producción de especies acuícolas, al lograr 
en el 2020 la siembra de 35 embalses de 
la Agricultura con una superficie de 290 hec-
táreas, al cierre de octubre del 2021 se han 
sembrado 45 embalses con 2 200 000 ejem-
plares y la captura fue de 81.3 toneladas. 

La Agricultura cuenta con 27 minindus-
trias, de ellas, tres de procesamiento cárnico, 
y 24 de conservas de frutas y vegetales, 
aportando 1 103.2 toneladas de conservas. 

Se priorizan desde el Gobierno Provincial 
del Poder Popular las alianzas estratégicas 
que generalizan los resultados científico-
tecnológicos y la innovación de la academia 
en el sector de la producción de alimentos.

La Empresa Cárnica al cierre del 2020 
cumplió su producción física al 104.5 por 
ciento y al cierre de octubre del 2021, al 
60 por ciento, con incumplimiento respecto 
al plan de 5 730 toneladas. Este resultado 
se debe al incumplimiento de la entrega del 
plan de cerdo. 

La Empresa de Productos Lácteos Río 
Zaza cumple sus compromisos del año 2020 
al 97.4 por ciento. Al cierre del mes de octu-
bre del 2021 se cumple al 89.0 por ciento. 

La Empresa Pesquera PESCASPIR cumple 
al 103 por ciento su producción acuícola al 
cierre del 2020 con 3 536 toneladas. Al cie-
rre de octubre del 2021 se alcanzan 2 200 
toneladas de captura acuícola, incumpliéndo-
se el plan previsto; se han incorporado ocho 
nuevos productos sobre la base de pescado 
salado y productos conformados con el uso 
de harina de maíz. 

La Empresa Pesquera Industrial EPISAN 
cierra el año 2020 con un 84.3 por ciento de 
cumplimiento, con una captura de 1 012.6 
toneladas, en la cual se destacan especies 
destinadas a las exportaciones. Al cierre 
del mes de octubre se alcanza un 74.8 por 

ciento de cumplimiento, la langosta alcanza 
el 92 por ciento. 

La Empresa Provincial de la Industria 
Alimentaria al cierre del 2020 alcanzó una 
producción total de 22 881 toneladas, que 
representa un 0.4 por ciento de sobrecumpli-
miento. Al cierre del mes de octubre del 2021 
se alcanza un 101.0 por ciento de cumpli-
miento, con un real de 16 229.47 toneladas. 

El Grupo Empresarial de Comercio tiene 
14 centros de elaboración, con un plan para 
el año de 1 580 toneladas de alimentos. Al 
cierre del mes de octubre del año 2021 se 
han producido 914.65 toneladas, el 69 por 
ciento del plan, de ello, en masas y conforma-
dos 304.76 toneladas para un 77 por ciento. 

La atención médica se garantiza a par-
tir de 23 policlínicos y 465 Consultorios 
Médicos de la Familia, de ellos, 52 con un 
médico y dos enfermeras y 15 con servicios 
extendidos las 24 horas, organizados en 
33 Grupos Básicos de Trabajo, lo que ha 
permitido acercar los servicios médicos a la 
población al realizar acciones de prevención, 
promoción, curación y rehabilitación, como 
funciones de la medicina familiar. 

A pesar del déficit de recursos, se trabajó 
en la reparación y mantenimiento de otras 82 
instituciones de gran impacto en la población. 
La esperanza de vida es de 79.2 años. 

En el curso escolar 2020-2021, la cober-
tura docente se comportó al 97.5 por ciento, 
superior en un 2 por ciento al curso anterior. 
Se proyecta para el curso 2021-2022 alcan-
zar más del 99 por ciento. 

En la etapa han funcionado 39 institucio-
nes escolares como centros de aislamiento 
y hospitales de campaña, con un promedio 
diario de 560 trabajadores docentes y no 
docentes laborando.

Los centros que funcionaban como aisla-
miento se fueron liberando y acondicionando. 
Todos fueron certificados por Salud antes de 
reiniciar el curso escolar. 

En el año 2020 se reportaron 31 089 acti-
vidades culturales. Al cierre de octubre sobre-
salen las actividades de literatura, música, 
artes plásticas y otras que se desarrollan a 
través de las plataformas digitales. Además, 
se desarrollan actividades culturales con 
buen impacto en los puntos de vacunación 
existentes en la provincia. 



Continuar incrementando la producción de alimentos constituye una prioridad. /Foto: Vicente Brito 

El enfrentamiento a la covid ha demandado un enorme empeño de los trabajadores de salud y otras 
instituciones.  /Foto: oscar Alfonso
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A partir de decretarse la nueva norma-
lidad se han abierto al público todas las 
instituciones culturales con una variada 
programación y con muy buena aceptación 
de los públicos. 

En el año 2020 se lograron resultados 
favorables en el programa deportivo, entre 
ellos, se alcanzó el primer lugar por provincias 
en el tiro con arco, segundo lugar en el patina-
je, tercer lugar en el hockey y la clasificación 
para la final de la Liga Nacional de Boxeo. 
En el deporte escolar y juvenil se alcanzó 
primer lugar en el béisbol juvenil y cuarto 
en el escolar y en el fútbol una medalla de 
bronce en la categoría juvenil. A partir de la 
nueva normalidad se comenzaron a realizar 
actividades recreativas al aire libre y en los 
gimnasios de cultura física. 

En cuanto a la transportación de pasajeros, 
el período se puso en marcha el tren Sancti Spí-
ritus-Habana, con siete coches reparados con 
mejor confort, lo que incidió en la prestación 
de un servicio de mejor calidad. Posteriormente 
se paró a causa de la covid. 

En el año 2021 se lograron mantener los 
vehículos en explotación y se recuperaron más 
de 126 medios en todo el sistema. 

En la provincia existen 248 estaciones 
de bombeo de agua, las cuales abastecen a 
301 805 habitantes y 176 comunidades con 
26 348 habitantes que se abastecen por el 
tiro permanente de agua en pipas, el resto 
es por fuentes propias. 

En cuanto al uso racional del agua, el con-
sumo de la demanda al cierre de octubre del 
2021 se comportó por debajo de lo previsto.  

El agua sin riesgo epidemiológico en el 
2020 se comportó al 96.2 por ciento y en lo 
que va del 2021 se alcanza el ciento por ciento.

En el 2020 se eliminaron 12 352 sali-
deros y al cierre de octubre de 2021 se han 
erradicado 8 442, lo cual resulta insuficiente 
aún.

El sistema de Recursos Hidráulicos durante 
los dos últimos años realizó acciones de mante-
nimiento que posibilitaron una mejor situación 
en los servicios de abasto y saneamiento. 

El plan de nuevos servicios correspon-
diente a la telefonía básica en el año 2020 
se cumplió al 178.24 por ciento con 2 752 
incrementos. Con este resultado se alcanzó 
una densidad de 12.59 líneas por cada 100 
habitantes. Al cierre del mes de octubre del 
2021 se creció en 1 824 servicios, con lo 
cual se alcanzó una densidad de 13.02 por 
cada 100 habitantes. 

El territorio cuenta con 25 salas de navega-
ción, 60 sitios accesos wifi, 241 036 cuentas 
Nauta Permanentes; 12 065 servicios de Nau-
ta Hogar, para un total de 253 101 cuentas 
Nauta activas.

En cuanto a la labor de Servicios Comu-
nales, en 2020 se recolectaron 1 723 500 
metros cúbicos de desechos sólidos para el 
126 por ciento. Al concluir el mes de octubre 
del 2021 se recolectaron 863 300 metros 
cúbicos para el 87.3 por ciento. 

Se repararon seis parques infantiles, tres 
parques de estar, dos funerarias y 40 cemente-
rios; además, se atendieron 254 215.4 metros 
cuadrados de áreas verdes que representan el 
97.1 por ciento de las existentes. Se constru-
yeron 346 bóvedas y 920 nichos. En el 2021 
se concluyó la reparación capital de la funeraria 
del municipio de Sancti Spíritus y se mantie-
nen los trabajos de limpieza, higienización y 
embellecimiento de la ciudad en función de 
mejorar la calidad de vida y el bienestar de los 
espirituanos. 

Se mantiene el proceso de informatización 
de la sociedad en los servicios públicos, el de-
sarrollo del comercio y el Gobierno Electrónico 
como una de sus prioridades para optimizar los 
procesos de gestión y mayor intercomunicación 
entre los órganos rectores, empresas y el pue-
blo, lo que garantiza una mejor administración 
pública y desarrollo de la economía. 

Se concluyó la primera etapa del pro-
yecto de Gobierno Electrónico denominada 
Presencia, se avanza en la implementación 
de la segunda, Interacción. La provincia y 
todos los municipios cuentan con su Portal 
del Ciudadano. 

La cobertura de la televisión digital es del 

95 por ciento y un 90 por ciento en HD (Alta 
Definición), en diciembre del 2019 se realizó 
la transición parcial de la televisión digital en 
cinco municipios, siendo la provincia seleccio-
nada para el inicio de esta actividad; en el 2020 
se incrementaron dos nuevos canales en HD. 

En servicio existen 19 cajeros automáti-
cos distribuidos en cuatro municipios, Sancti 
Spíritus, Cabaiguán, Trinidad y La Sierpe, los 
que tienen un índice de disponibilidad técnica 
del dispensado de 99 por ciento, aún resulta 
insuficiente la cantidad de cajeros para la 
demanda de la población. 

IMPLEMENTACIÓN DE LA ESTRATEGIA
 A NIVEL LOCAL

A partir de la Implementación del Plan 
Nacional de Desarrollo Económico Social 
2030 la provincia tiene diseñada la Estra-
tegia Económico-Social con 33 programas y 
ocho líneas estratégicas. 

En las proyecciones estratégicas de pro-
ducción de alimentos se cuenta con el plan 
de Soberanía Alimentaria y Educación Nutri-
cional en todos los municipios. Para asegurar 
30 libras per cápita de productos agrícolas 
se necesita producir y comercializar 6 308 
toneladas mensuales. Con vistas a garanti-
zar los 5 kilogramos per cápita de proteína 
animal mensual existe un déficit de 251 485 
reproductoras ovino-caprinas, 55 482 repro-
ductoras porcinas, 90 857 reproductoras 
cunícolas, así como 891 522 reproductoras 
avícolas para la producción de huevos. Se 
prevé lograr esta meta en el 2025. 

En cuanto a la Vivienda, Sancti Spíritus 
cuenta con un fondo habitacional de 176 038, 
el 74.2 por ciento en buen estado técnico 
(130 612), el 25.8 por ciento entre regular y 
malo (45 559), con un déficit habitacional de 
27 316 viviendas. 

En el 2020 se ejecutaron 2 736 acciones 
para un 103 por ciento de lo previsto, gracias a 
lo cual se beneficiaron con obras nuevas 1 580 
familias, de ellas 449 por la vía estatal, 1 131 
por esfuerzo propio y dentro de estas últimas 
339 Células Básicas Habitacionales, además 
de ejecutarse 1 156 acciones de rehabilitación 
por ambas vías. Se destaca la solución de 725 
afectaciones por fenómenos meteorológicos, 
de ellas, 237 derrumbes totales, así como 
la terminación de 98 acciones constructivas 
destinadas a las madres con más de tres hijos. 

Al cierre del mes de octubre del actual 
año los resultados del programa constructivo 
han estado en función de lo previsto para la 
política en su tercer año. 

En la producción local de materiales de la 
construcción se identifican 116 surtidos de 
los renglones establecidos en el nomencla-
dor, para ello cuenta con una infraestructura 
de 98 locales productivos y 19 minindustrias 
y 57 brigadas compuestas por 683 trabaja-
dores, con presencia en los ocho municipios. 

En relación con las Fuentes Renovables 
de Energía, se prevé alcanzar un 37 por cien-
to de generación en el 2030. En la actualidad 

se cuenta con siete Parques Solares Foto-
voltaicos (PSFV) interconectados al Sistema 
Electroenergético Nacional, los cuales suman 
18.55 MW, en preparación se encuentran 
nueve con una potencia de 38 MW. 

En el sector del transporte se realizaron 
los estudios especializados de movilidad en 
la ciudad de Sancti Spíritus y se prevé con-
tinuar con los perfiles de ruta que permitan 
lograr estabilidad en el servicio. Hoy prestan 
servicio en el transporte urbano cuatro rutas 
de las siete que existían antes de la covid.

Como parte del perfeccionamiento del 
Comercio, se le dio cumplimiento al crono-
grama de trabajo previsto. En la actividad de 
gastronomía, inicialmente se había propuesto 
la creación de 80 Unidades Empresariales de 
Base con características especiales, modificán-
dose a 74 y abarcando 218 establecimientos. 

En la provincia se ejecutan 38 Proyectos 
de Desarrollo Local, de ellos, 27 económico-
productivos. Además, se cuenta con 55 
proyectos de cooperación internacional, 15 
de ellos destinados a la producción de ali-
mentos y ocho a la energía. En el caso de los 
proyectos financiados a partir de la inversión 
extranjera se ejecutan seis y en la cartera de 
oportunidades existen 17 proyectos. 

ATENCIÓN A LOS PLANTEAMIENTOS
 DE LA POBLACIÓN

Al cierre del mes de octubre se habían 
formulado en la provincia 291 644 plantea-
mientos de mandatos anteriores, del XV, XVI 
y XVII períodos de mandatos y de despachos, 
de ellos, han sido solucionados 287 894, que 
representan el 98.7 por ciento. En relación 
con los administrativos, de 92 459 se han 

solucionado 88 709, que representan el 
95.9 por ciento.

Las entidades con mayor número de 
planteamientos pendientes corresponden 
a Acueducto (433), referidos a dificultades 
con el abasto de agua y salideros exteriores, 
Comunales (467), relacionados con la repa-
ración o mantenimiento de vías urbanas; la 
Vivienda (286) en lo fundamental dirigidos a 
la reparación o mantenimiento de edificios 
multifamiliares y el Minagri (100), que res-
ponden a reparación de carreteras y caminos. 

En relación con las oficinas de atención 
a la población, del total de casos radicados 
son quejas el 48.3 por ciento, solicitudes el 
48 por ciento, denuncias el 1.5 por ciento y 
sugerencias el 2.2 por ciento.

Las principales tendencias de las insatis-
facciones están relacionadas con la vivienda 
y dentro de ella la solicitud de materiales de 
construcción, litigios entre particulares, incon-
formidad con el otorgamiento de los subsidios 
fundamentalmente por no contar con la lega-
lidad de la vivienda; solicitud de acometidas 
de agua, prestaciones monetarias sin cumplir 
los requisitos y servicios telefónicos. 

Aunque se aprecian resultados, en las 
entidades administrativas existen cuestiones 
que requieren atención por los directivos. 

ENFRENTAMIENTO A LA COVID

El 11 de marzo del 2020 se detectaron 
los primeros casos confirmados de covid en 
el municipio de Trinidad. 

El rebrote inició en el territorio el 9 de 
septiembre del 2020, se logró el control de la 
epidemia en los meses de diciembre y enero 
del 2021. A partir de la segunda quincena del 
mes de febrero se complejizó nuevamente la 
situación epidemiológica, siendo los meses 
de agosto y septiembre los de peor compor-
tamiento. Los municipios de Yaguajay y La 
Sierpe son los que mayor tasa de incidencia 
presentan. 

Se han aplicado las medidas en correspon-
dencia con cada etapa y fase por la que ha 
transitado la provincia, de acuerdo con lo pre-
visto en el plan de enfrentamiento a la covid. 

A partir del mes de octubre la provincia ha 
disminuido de forma sostenida el número de 
casos confirmados y la tasa de incidencia. Se 
ha trabajado en la campaña de vacunación 
masiva de la población, la cual se comporta 
al 91.2 por ciento del cumplimiento del es-
quema completo. 

Hasta aquí se exponen los resultados del 
esfuerzo realizado en el año 2020 y al cierre 
de octubre del 2021, en el que ha sido su 
principal protagonista el pueblo. No obstan-
te, existen reservas productivas y mayores 
potencialidades que requieren trabajar y ser 
más eficientes. Los espirituanos estamos 
convencidos de que nos toca crecernos desde 
el empeño y la laboriosidad; en nosotros están 
el compromiso, la continuidad y la victoria. 



Con martí en cada acción
Durante la asamblea provincial de la filial espirituana de la sociedad Cultural José martí se entregaron los reconocimientos Honrar, 
Honra y La Utilidad de la Virtud
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Cómo hacer que el legado del 
Apóstol llegue a todos a partir del 
reconocimiento de la Sociedad Cul-
tural José Martí movió el diálogo de 
más de dos horas de la asamblea 
provincial de la filial espirituana de 
esa organización.

Esa pregunta, a juicio del histo-
riador e investigador Eduardo Torres 
Cuevas, presidente de la Sociedad 
Cultural José Martí y director de la 
Oficina del Programa Martiano, en-
cuentra respuesta en la acción de 
difundir con eficacia su quehacer.

“Como estrategia para ello están 
las alianzas entre instituciones cul-
turales y no culturales. Además, hay 
que aprovechar los medios, según 
sus características. Hay que pensar 

en el libro digital, en los espacios 
científicos de Historia y en los lu-
gares que atesoran la información.

“Contamos con una fuerza 
interna en las bases de nuestra 
Sociedad que la pueden convertir 
en una de las más importantes 
organizaciones de carácter social y 
estudio: el trabajo comunitario. Nos 
daría la riqueza que nuestra época 
requiere”, significó Torres Cuevas.

En ese sentido, Juan Lázaro 
Besada, vicepresidente de la filial 
espirituana, insistió en la prioridad 
que debe otorgarse al trabajo en 
las localidades alejadas de los 
centros urbanos: “Están ávidas de 
conocimientos y en muchos casos 
por negligencia, descuido o no 

tener la chispa desaprovechamos 
los potenciales que conviven en 
esas zonas”.

La descontextualización de 
las ideas martianas en las redes 
sociales también movió el debate 
de los asistentes a la asamblea en 
representación de los 527 asocia-
dos espirituanos.

“Hoy convivimos prácticamente 
con dos Martí: el que conocemos 
por los estudios y el que está en las 
redes sociales —opina el taguas-
quense Yunney Moranti Vázquez—. 
Mi llamado es a que cuando nos 
encontremos publicaciones que 
distorsionan el legado del Héroe 
Nacional busquemos el contenido 
real y lo publiquemos para educar 

a quienes acceden a esas infor-
maciones”.

Estas acciones exigen de cons-
tancia y superación, de acuerdo 
con otros participantes en el punto 
más debatido en la asamblea por 
ser Cuba una diana de la guerra no 
convencional.

En la cita además se entrega-
ron los reconocimientos Honrar, 
Honra al Coro de Clave, Eduardo 
González, Julio M. Llanes, Rigoberto 
Rodríguez Entenza, René Batista y 
Lisandra Gómez, y La Utilidad de la 
Virtud —máximo que otorga dicha 
organización— a Abel Hernández.

Igualmente, Juan Eduardo Ber-
nal Echemendía, presidente ratifi-
cado de la filial espirituana, hizo 

público que se seleccionó a Félix 
Ramón Delgado como ejemplo de 
cuadro destacado en el sector cul-
tural del territorio.

Como acuerdo de los 39 clu-
bes martianos de Sancti Spíritus, 
Carlos Gómez González, vicepresi-
dente, compartió la iniciativa de la 
filial de aprovechar el espacio de 
la asamblea nacional de la orga-
nización, prevista para el venidero 
mes de febrero, para conferir el 
reconocimiento Héroes de Los 
Guanales al Contingente Internacio-
nal de Médicos Especializados en 
Situaciones de Desastres y Graves 
Epidemias Henry Reeve por la en-
trega de solidaridad y altruismo en 
tiempos de covid.

Cerradas a cal y canto están las más 
de 100 puertas de la casona del siglo XVIII, 
ubicada en el corazón de la villa del Yayabo, 
donde la grandeza de nuestro patrimonio 
encanta; una decisión dolorosa tras conocer 
que el inmueble presenta un diagnóstico 
crítico con peligro para su vitalidad.

“Es alarmante su situación, porque lleva 
mucho tiempo sin que se le pueda pasar la 
mano”, asegura Martha Cuéllar Santieste-
ban, testigo desde hace 36 años de cuanto 
sucede en el interior de la institución.

Caminar por sus grandes salones duele. 
En rincones, huyendo de las goteras, el moho, 
el comején y posibles derrumbes de vigas 
se encuentran sus muebles más grandes. 
El resto de la colección se resguarda en tres 
improvisados almacenes.

“Todo comenzó por una tupición en la 
cubierta de la placa española —cuenta su 
directora desde hace 24 años—. Después de 
muchos intentos se pudo sacar el saco que 
impedía la salida del agua que quedaba em-
pozada. Pero el daño está y ha traído consigo 
el desprendimiento constante de pedazos de 
las losas del techo, por lo que en esas salas 
no podemos tener ningún exponente. 

“El grado de humedad en los muros es 
indescriptible, así como mucha suciedad de 
las plagas que han invadido, tanto de aves 
como de murciélagos. En los techos han 
nacido plantas y la pared que pega con el 
restaurante Pensamiento está tan deterio-
rada que existe la posibilidad real de que 
los espejos colgados en la sala y saleta se 
desprendan.

“Otra afectación preocupante es el de-
terioro del alero del frente. Por ahí, cuando 
llueve penetra el agua a esa primera sala de 
los altos y se filtra por el cielo raso. Teme-
mos que dañe esa área de donde prende la 
lámpara principal de la institución. Similar 
situación provocó que en el año 2011 se 
hiciera una intervención general”.

Desde entonces, afirma Martha Cuéllar, 
escasos retoques ha tenido el Museo de Arte 
Colonial que se inauguró como tal el 10 de 
octubre de 1967.

“De las últimas acciones quedan deu-
das. Por ejemplo, en el área de la cochera 
se aclimató un pequeño local como oficina 
administrativa y nunca le pusieron el fluido 
eléctrico. Tampoco a los faroles de la pared 
del fondo del inmueble. Los baños jamás han 
podido utilizarse. 

“Está estipulado que 15 días al año los 
museos cierren para un mantenimiento cons-

tructivo. Pero casi nunca podemos cumplirlo por 
falta de recursos, presupuesto, programación… 

“No sé cómo funcionarán en otras insti-
tuciones, pero lo ideal sería contar con una 
brigada de mantenimiento fija o plazas para 
esa función, porque el deterioro en este tipo 
de casas camina muy rápido. Lo que un día 
significa apretar un tornillo, mañana es la 
sustitución de una puerta.

“Así resulta imposible atender al público. 
Nuestros recorridos son para que observen 
no solo las colecciones, sino los elementos 
que distinguen a la construcción. Nadie quiere 
mostrar un estado así. Estamos conscientes 
de la compleja situación económica que vive 
el país y que cualquier acción aquí es súper 
costosa porque hablamos de soluciones que 
no admiten cualquier elemento. Pero confío 
que se unan voluntades para evitar lo peor.

“Y hablo de voluntades, porque no creo que 
con el presupuesto de la Dirección Municipal 
de Cultura se pueda. Hoy eso no existe, ya que 
se destinó para la Casa de Cultura Osvaldo 
Mursulí, también muy necesaria. Lo que queda 
es para salario. Veremos qué nos otorgan para 
el 2022, pero no debe ser la solución.

“Nos han hablado de hacer un proyecto 
de desarrollo como una posible vía y en eso 
andamos, aunque confieso que nos ha sido 
un poco complejo”.

¿Desde el primer síntoma de que el de-
terioro era imparable dieron aviso?

“Sí. Incluso, con lo poco que se nos en-
tregó restauramos los aleros deteriorados del 
patio que, de caer, podían poner en peligro 
la vida de nuestras trabajadoras y dos vigas 
partidas en la segunda planta. Pero sin pre-
supuesto no se puede hacer mucho. Cambiar 
una puerta de este museo equivale a tres 
puertas de cualquier otra institución. Además 
de que no puede ser de cualquier material, 
sino de la madera estipulada”.

En busca de robarle tiempo al galope 
apresurado de las afectaciones, el colectivo 
realiza labores de conservación permanente 
en las colecciones.

“Se ha estado estudiando para hacer una 
propuesta de nuevo guion museográfico más 
interactivo, de acuerdo con los estándares 
internacionales para que sea mucho más 
atractivo a la comunidad cuando podamos 
abrir. También seguimos de la mano con el 
trabajo científico”, asevera Martha Cuéllar, 
merecedora del Reconocimiento Especial Me-
jor Museóloga a nivel de país en este 2021.

¿Ha sido este el momento más crítico 
de la institución?

“No, pero en otras ocasiones había una 
situación económica distinta. Si me pregun-
tas de cuánto presupuesto se necesita, no 
pudiera responder. Recuerdo que, en una 
de las restauraciones, cuando vimos que 
el monto era de 36 000 pesos nos pareció 
mucho. Ahora una puerta casi cuesta eso”.

¿Cerrado por derribo?
serias afectaciones en techos, humedad en las paredes y mal estado de la marquetería han obligado a ubicar en almacenes im-
provisados buena parte de su colección

(L. G. G.)

Lisandra Gómez Guerra

El desprendimiento de pedazos de techo obligó a resguardar los exponentes museológicos.

El moho, plantas y aleros semidesprendidos son los nuevos elementos “decorativos” de la institución.
Fotos: Yoan pérez

MUSEO DE ARTE COLONIAL
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El espirituano Jorge Enrique meneses se ha convertido 
en un corredor sui géneris desde que irrumpió la pan-
demia de la covid 

seleccionados los atletas más destacados de sancti spíritus en 
disciplinas individuales y colectivas

(E. R. R.)

“A través de las redes nos insertamos en las carreras convocadas por el Inder o las propias 
del club”, precisa Jorge Enrique. /Foto: Cortesía del entrevistado

serguey (a la derecha) conquistó junto a Fernando Dayán Jorge el título olímpico en tokio. /Foto: roberto morejón

Que pare el que 
tenga frenos

serguey torres: 
lo mejor del año 

En estos meses de pandemia, a Jor-
ge Enrique Meneses le dio por correr. 
Sus “maratones”, muchos de ellos en 
solitario, suscitaron la novedad desde 
las pistas y trayectos virtuales.

La manera que encontró para cu-
brir sus tiempos de ocio marcó otros 
kilometrajes y sus pasos le llevaron al 
Cuban Trail Team —con sede en Bar-
celona, España—, que con más de un 
centenar de miembros de diferentes 
países promueve el ejercicio físico de 
diferentes formas: correr, caminar, mon-
tar bicicleta, básicamente en zonas de 
montaña.

Tal vez este deportista frustrado se 
reencontró también con una de sus pa-
siones, aunque confiesa que de peque-
ño no le gustaba correr. Pero hace dos 
años lo hace más en serio. 

“Casi siempre he hecho mis carre-
ras de 6 a 7 kilómetros, sobre todo en 
las cercanías del Marabana y el Mara-
cuba, pero en noviembre del 2019 a 
través de las redes publiqué una ca-
rrera que había hecho con vistas  a la 
maratón de Trinidad y por ese rumbo 
conocí a Reinier Peñarroche Díaz, presi-
dente del club, un espirituano residente 
en España, me interesé y vi que se po-
día hacer en Cuba por su geografía. Ahí 
me inscribí, pues vi que hacía muchas 
actividades para apoyar la investigación 
e innovación en la búsqueda de vías 
para luchar contra el cáncer, sobre todo 
en niños; fui como el iniciador, el 7 de 
diciembre hice mi primera carrera”.

 Y a partir de ahí fue un poco el co-
rredor solitario que a cada rato apare-
cía en las redes, con el sol rajando las 
piedras o la noche como testigo, hasta 
que logró reunir un grupo considerable 
en varias provincias.  

No se trata de correr por correr. A 
cada trayecto le buscan un motivo: en 
Sancti Spíritus hay cerca de una doce-
na de personas. “A través de las redes 
nos insertamos en las carreras convoca-
das por el Inder o las propias del club. 
Hemos hecho maratones por la victoria 
de Playa Girón, por el aniversario de la 
ciudad del Yayabo, el cumpleaños de 
Radio Sancti Spíritus. Otras han sido a 
favor del tratamiento a la diabetes y una 
muy interesante para el cuidado del me-
dio ambiente, pues mientras corres vas 
recogiendo los desechos”. 

En estos dos años, Jorge ha ido in-

crementando los kilómetros hasta su-
mar 60 en zonas de montaña y 100 en 
la pista de atletismo de la ciudad de 
Sancti Spíritus. “Casi siempre entreno 
solo y sábado y domingo lo hacemos 
en grupo. Salimos temprano porque 
hay que trabajar. A través de la aplica-
ción Strava voy poniendo los kilómetros 
por meses y acumulo unos 3 500, la 
mayor distancia ha sido 107. En una 
de las carreras dejó de funcionar, pero 
las piernas me dijeron todo lo que ha-
bía corrido. Desde el principio disfruto 
los paisajes, pero ahora sales y ves 
una montaña y dices: ¡Coño, qué bue-
na está esa para subirla!, eso se le va 
metiendo a uno dentro, es bonito y te 
brinda beneficios de todo tipo”.

Ha conocido rincones insospecha-
dos y ha compartido también con gran 
cantidad de gente. “Una vez entré por 
Las Tosas y salí a Las Cuabas y El Pe-
drero, en Fomento. Hago una carrera y 
veo un trillo y me digo: ¿a dónde va  a 
salir esto? Pero busco el Google y lo 
emprendo. Cuando la pandemia la cosa 
estuvo más fuerte, me levantaba muy 
temprano en la madrugada cuando no 
hubiese nadie en la calle. Unos cuan-
tos me han dicho loco, que cómo voy a 
coger un domingo para ir a una monta-
ña, pero tengo amigos especiales, digo 
voy a hacer una locura y me siguen”. 

Ha logrado lidiar con la resistencia 
y los dolores gracias a la muralla y el 
anamú. “El propio Reinier nos envía un 
plan de entrenamiento todos los me-
ses a través del grupo de WhatsApp 
que tenemos. Nunca me he desmaya-
do, siempre llevo conmigo unas barras 
de dulce de guayaba, maní, también 
miel y cuando la carrera es larga, en la 
casa me preparan espaguetis, coditos, 
refresco…”. 

La pandemia bajó sus grados, pero 
este singular corredor, especialista de la 
Empresa Pesquera de Sancti Spíritus no 
deja de correr. Es también  economista, 
una profesión que en las carreras le au-
xilia: “Trabajé mucho tiempo en Planifica-
ción y eso te ayuda a organizar un poco 
las carreras, a distribuirte las energías. 
Y lo más importante: he conocido a ex-
celentes seres humanos que unen el 
ejercicio físico con las buenas causas, 
he crecido en lo personal y profesional 
y, como dicen en el club: que pare el que 
tenga frenos”. 

No por esperado, el reconocimiento deja de 
tener su real peso: Serguey Torres Madrigal aca-
paró los mayores lauros en la selección de los 
atletas sobresalientes del año en la provincia 
espirituana.

Torres se llevó el pergamino como mejor atleta 
masculino y resultó el acontecimiento deportivo 
con su título en los Juegos Olímpicos de Tokio en 
el C-2 a 1 000 metros, primero en la historia del 
canotaje cubano, con récord para la competencia, 
además de resultar uno de los pocos deportistas 
espirituanos que lo han logrado.

Con ese suceso le sobraban los argumentos, 
pero de todos modos se agregaron otros: me-
dalla de oro en la Copa del Mundo en Szeged, 
Hungría; la plata y el bronce en la de Barnaul, 
Rusia, y el bronce en el Campeonato Mundial de 
Copenhague, Dinamarca.

En la tradicional reunión anual de la prensa 
deportiva y el Inder para decidir los más desta-
cados, se dio a conocer que la remera Milena 
Venegas resultó la mejor atleta femenina por su 
participación en los Juegos Olímpicos —donde 
logró el lugar 17—, su incursión en las Copas 
del Mundo y el bronce en el panamericano del 
deporte. 

El pelotero José Eduardo Santos fue esco-
gido como novato del año por su medalla de 
bronce en los Juegos Panamericanos Junior de 
Colombia, su cuarto lugar en la Copa del Mun-
do y también por su destacado aporte al equipo 
espirituano en la Serie Nacional, mientras en el 
apartado de equipo del año fue seleccionado el 
elenco de los Gallos por su quinto puesto en el 
pasado clásico beisbolero.

En la lista de los 10 mejores del año se inclu-
yeron los olímpicos Eglys Yaíma de la Cruz Far-
fán (tiro deportivo), Yosbany Veitía Soto (boxeo), 
Osniel Lázaro Melgarejo Hernández (voleibol), 
Yoanki Mencía Hernández (baloncesto) y los pe-
loteros Frederich Cepeda Cruz, Yunier Mendoza 
Alfonso, Yankiel Mauris, Yuen Socarraz, Rodo-
lexis Moreno González y Yoandy Baguet Jorge.

 Eriel Sánchez, director de los Gallos y del 
equipo Cuba que obtuvo medalla de bronce en 
Colombia y cuarto lugar en la Copa del Mundo, 
fue seleccionado como mejor entrenador de alto 
rendimiento, en tanto Rodelsis Beltrán Iznaga, de 
la escuela José Mendoza, de Trinidad resultó el 
mejor profesor de Educación Física; Mairelis Maró 
Toledo, de kárate, la mejor entrenadora de alto 
rendimiento como apoyo a la covid y como mejor 
activista Roberto Javier Morales Torres, de wushu. 

En la categoría juvenil, la selección de los 
mejores del año recayó en los martillistas Ro-
nald Anthony Mencía, plata en los Primeros Jue-
gos Panamericanos Junior y Liz Arleen Collí Llo-
rente, cuarto puesto en el propio evento.

 Los 10 mejores resultaron: Yurileidys Men-
doza González (gimnasia rítmica), los nadadores 
Lorena de los Ángeles González Mendoza, Julio 
Calero y Víctor Fernández, la arquera Yailín Pa-
redes y el luchador de greco Samuel Gutiérrez, 
todos participantes en la cita colombiana. Com-
pletaron la nómina los tres participantes en el 
Mundial de Voleibol Sub-19: José Ramón Gómez, 
Brayan Francisco Valle y Mario César Quesada 
Cruz.

De acuerdo con la información ofrecida por 
Ángel Vidal, subdirector de actividades depor-
tivas del Inder, no se seleccionaron otras cate-
gorías que tradicionalmente se escogen debido 
a que en el año 2020 apenas se desarrollaron 
eventos deportivos nacionales e internaciona-
les, debido a las restricciones impuestas por la 
covid.

Elsa Ramos Ramírez

La remera milena Venegas resultó la mejor atleta 
femenina. /Foto: Getty images
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Aunque la respuesta a esa interrogante 
puede generar las más diversas y encon-
tradas opiniones, vale la pena conocer las 
tres nuevas modalidades de ahorro que el 
sistema bancario cubano ofrece a los clien-
tes desde el pasado primero de noviembre, 
como parte de la modernización y actuali-
zación de no pocos de sus servicios, a tono 
con los nuevos escenarios de la economía 
nacional. 

“Una de las novedades son las cuentas 
de formación de fondos complementarios 
a la jubilación, que surgen para facilitar un 
respaldo económico para esa etapa de la 
vida y que el importe ahorrado complemen-
te la pensión de cada quien. Se abre con 
los ingresos propios y el plazo mínimo de 
apertura es de 10 años antes de la edad 
de jubilación”, detalló a Escambray Odelayne 
Wilson, jefa del Departamento de Banca 
Personal en el Banco de Crédito y Comercio 
del territorio.  

¿Entonces las personas a las que ahora 
mismo les falte menos tiempo para jubilarse 
no pueden acceder a esta opción o pueden 
llegar a un acuerdo con el banco? 

No es producente abrirla, por ejemplo, 
cinco años antes de la jubilación, pero esta 
posibilidad no es esquemática porque todas 
las personas no se retiran a la misma edad. 
Puede llegarse a un acuerdo entre las per-
sonas y el banco si el cliente va a extender 
el momento de jubilación. El banco valorará 
las propuestas de cada cliente. 

¿Cuáles ventajas ofrece esta opción 
para los usuarios?

Tiene un buen interés del 7 por ciento 
anual. Puede abrirse en saldo cero, es fácil 
de abrir.  No lleva ningún medio de pago, es 
decir, que no va a operar ni con tarjeta ni 
con libreta, ni siquiera con modelo como las 
cuentas a plazo fijo. Solamente se le entrega 
al cliente el contrato entre las partes. Esta 
cuenta lleva beneficiario y se abre del tipo 
individual. Los ingresos que se reciben en 
ella provienen solamente de los descuentos 
de nómina. Si usted tiene un excedente de 
sus ingresos en el mes no puede venir a 
depositarlos en esta cuenta. 

¿Qué diferencia esta nueva modalidad 
de una cuenta habitual por descuento de 
nómina?

El interés de esta es mucho mayor: la 
tasa de interés de un descuento de nómina 
es del 2 por ciento y de esta es del 7. 

¿Y las personas que abran este tipo de 
cuenta pueden extraer el dinero para una 
emergencia o permanece ahí paralizado 
por 10 años?

No puede moverse el dinero en 10 años. 
Si necesita extraerlo antes, el banco le paga 
un interés del 4 por ciento por cada año que 
el dinero permaneció en la sucursal y por el 
resto de los días que no lleguen a otro año 
le paga un 2 por ciento. Si lo extrae antes de 
los 10 años pierde el beneficio fundamental 
de esta cuenta, que son los intereses del 7 
por ciento. 

¿Cuáles montos mínimos y máximo se 
definieron para las mensualidades? 

La mensualidad mínima para abrir la 
cuenta es de 100 pesos. Esta se puede 
modificar en dependencia de los ingresos 
que vaya obteniendo el cliente hasta el límite 
que él establezca. 

Si esta posibilidad es por descuento de 

nómina, ¿solo pueden acceder a ella los 
trabajadores estatales?

No. Pueden abrir esta cuenta todos los 
trabajadores que cobren por nómina, ya sean 
estatales, trabajadores por cuenta propia, 
campesinos, los de cooperativas no agrope-
cuarias y ahora los de las micro, pequeñas 
y medianas empresas que reciban el salario 
de esa forma.  

¿Qué otra novedosa modalidad de eco-
nomizar ofrece el sistema bancario?  

Las cuentas de ahorro para vacaciones, 
que buscan facilitar un respaldo económico 
para sufragar los gastos de las vacaciones 
planificadas. Esta es por un período de solo 
12 meses, aunque si no se ha utilizado puede 
prorrogarse de oficio. 

¿Cuál tasa de interés se estableció para 
esta modalidad?

Un 4 por ciento, igual que los depósitos 
a plazo fijo por un año, pero superior al de 
una cuenta por descuento de nómina común, 
cuyo interés es solo del 2 por ciento. De 
esta cuenta se pueden hacer extracciones 
y transferencias hacia otras cuentas, pero 
en ese caso bajaría la tasa de interés de un 
cuatro a un 0.5 por ciento. Se puede abrir 
con saldo cero o un importe de 200 pesos y 
también se nutre del descuento de nómina.

Los descuentos son a partir de 200 pe-
sos o más, en dependencia de los ingresos 
de cada persona y de lo que acuerde con 
el banco. Se puede abrir a cualquier edad 
mientras el interesado reciba pago por nómi-
na. Tanto esta como la anterior sirven como 
garantía de créditos y admiten beneficiario. 
Estas cuentas son similares, varían el fin, el 
interés y en general constituyen una buena 
opción.  

¿Para abrir estas cuentas las personas 
deben acudir de forma presencial a las 
sucursales?

Sí, deben venir por el área de Banca 
Personal de cada sucursal, pero también 
estamos dando la facilidad de que cuando 
exista en una misma entidad un grupo de 
trabajadores que estén interesados se 
pueden acercar al banco y nosotros vamos 
allí, les abrimos las cuentas y luego les 
hacemos llegar el contrato. En el futuro sí 
se van a poder abrir también a través de los 

canales de pago (Transfermóvil y EnZona), 
pero por ahora no. 

¿En qué consiste la tercera modalidad 
recién abierta: los llamados depósitos a 
plazo fijo automático?

Estos tienen el objetivo de facilitar el 
ahorro a partir de ingresos de las cuentas 
corrientes de los trabajadores por cuenta 
propia y los agricultores individuales. Les es-
tamos dando la posibilidad a esas personas 
de que calculen más o menos los ingresos 
con que tienen que operar durante un año 
y, a partir de ese cálculo, con el excedente 
que no van a usar para mantener su negocio 
pueden presentar al banco una propuesta de 
abrir este tipo de plazo fijo.

¿Es posible ahorrar en estos tiempos?
Desde el pasado primero de noviembre se ofrecen tres nuevas modalidades para economizar con vistas a la jubilación, las vaca-
ciones y para el sector particular

El mínimo para abrirlo es de 10 000 
pesos. Esta cuenta se abre de manera 
automática, por ejemplo el titular dice: 
cada vez que mis ingresos superen los 
60 000 pesos que pasen a esa cuenta 
a plazo fijo automática. El banco da dos 
variantes: depositar el excedente en un 
plazo fijo nuevo o en un plazo fijo que ya 
tenga abierto. Los depósitos pueden ser 
mensuales o anuales, como el cliente lo 
pida.

¿Puede ser, por ejemplo, que un mes 
ahorre 5 000 pesos y luego 10 531?

Puede ser, pero el mínimo para abrir este 
tipo de cuenta es de 10 000 pesos que se 
toman de una cuenta corriente.  

Pero los plazos fijos por lo general no se 
puede interrumpir, ni para extraer ni para 
depositar.

Este es una excepción, sí se puede 
depositar más de lo pactado llevando el 
dinero personalmente al banco o de forma 
automática. Lo que no se puede es retirar 
el efectivo. Estas cuentas se abren por los 
diferentes plazos que tenemos, desde tres 
meses hasta 72 meses, y se pueden prorro-
gar automáticamente.

¿Y los intereses cómo oscilan?
En dependencia de los plazos que se 

abran, por ejemplo: si es por 72 meses 
llegan al 7 por ciento; si es por cinco años 
alcanzan 6.50 por ciento y por un año bajan 
al 4 por ciento.

¿Qué otra particularidad caracteriza a 
este depósito? 

No se permiten extracciones ni transfe-
rencias en el período que se acuerde porque 
es un plazo fijo, cuyo período mínimo es de 
seis meses.

¿En general ya han tenido aceptación 
estas opciones de ahorro?

Hasta ahora estas cuentas solo las han 
abierto trabajadores bancarios. Aún es una 
oportunidad muy reciente.

Odelayne Wilson, jefa del del Departamento de Banca personal en el Banco de Crédito y Comercio 
del territorio. /Fotos: Vicente Brito

Los interesados en las nuevas modalidades de ahorro deben concurrir de forma presencial a las 
sucursales bancarias. 


